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■ 孙培国

作为中华文明五千年历史上的
文化瑰宝和道家思想的经典名作，

《老子》蕴含着丰富的哲学内涵，对
我们做人做事有很多启发。结合自
己担任多年二级分行行长的经验教
训，在新常态、新形势下，如何做好
银行风险管理，个人认为应注重以
下五个方面。

一、要把风险管理基础工作做
在前面。《老子》第六十四章讲：“其
安易持，其未兆易谋；其脆易泮，其
微易散”，其意为：局面安定时容易
把握，事情尚无迹象时容易图谋；
事物脆弱时容易化解，事物微细时
容易消散。这是事物发展的一个
基本规律。想要在风险管理上有
所为、有所成，就必须做到“为之于
未有，治之于未乱”，把事情想在
前、防在前、做在前。《老子》第六十
四章还讲道：“合抱之木，生于毫
末；九层之一台，起于垒土；千里之
行，始于足下”。不管多么大的东
西，无不从细小的东西发展而来；
不论多么伟大的事业，也无一不是
从每一项细微的小事做起来的。
对银行风险管理来说也是如此，只
有一点一滴地做、实实在在地干，
才能防控住风险。

二、要加强精细化管理。《老
子》第六十三章讲：“为大于其细；
天下大事，必作于细。”意思是：实
现远大目标就要从细微的地方入
手；天下的大事，一定是从微细的
部分开始。银行是靠经营风险获

利的行业，这种盈利模式就像走钢
丝。在高处走钢丝的人，表面上看
驾轻就熟、优雅从容，但心中却是
小心翼翼、战战兢兢，务求将每个
细节做到极致，否则一旦失败，自
己将从高空跌落、丧失性命。对银
行风险管理来说同样是这样，任何
的轻视、疏忽、大意都可能导致致
命的风险。所以，银行风险管理必
须做精、做细，力争把每个细节做
好、做到位。

三、要树立正确的业绩观。《老
子》第二十四章讲：“企者不立，跨者
不行”，其意为：踮起脚跟想要站得
高，反而立不住；跨步前行想要走得
快，反而走不远。《老子》第二十三章
又讲：“飘风不终朝，骤雨不终日”，
意思是：狂风刮不了一早上，暴雨下
不了一整天。老子的这两句话精辟
地指出，好高骛远、急躁冒进是反自
然、悖规律的，是短暂而不能持久
的。以往，经济的高速发展，使得银
行资产和利润保持了快速、超常规
发展，经营范围不断扩大，资产规模
持续膨胀，盈利能力不断增强，从而
掩盖了风险管理中的一些问题。但
是，经济新常态结束了银行业高歌
猛进、快速扩张的时代，原来所忽略
的风险随时可能给银行造成致命打
击。在这种形势下，只有树立正确
的业绩观，回归银行经营的本质要
求，保持理性、稳健的发展预期，才
能实现高质量的可持续发展。

四、要实施风险全过程管理。
《老子》第六十四章讲：“民之从事，
常于几成而败之。慎终如始，则无

败事”，其意为：人们做事情，总是在
快要成功时失败，所以当事情快要
结束的时候，能像开始时那样谨慎，
就不会招致失败。银行的很多风险
事件，就是因为放松了管理，没有做
到全过程的谨慎。风险的属性是无
孔不入、见缝就钻，不管其他环节做
得有多好，只要一个环节管理不好，
就会给风险留下可乘之机，造成风
险事件。所以，银行风险管理必须
做好从业务发起到终结实现的全过
程管控，全力做好事前、事中、事后
每个环节，坚决不留风险隐患。

五、要有坚强的意志和决心。
《老子》第五十四章讲：“善建者不
拔，善抱者不脱”，意思是：善于建立
的不可拔除，善于抱持的不会脱
落。只要有信心，有决心，什么都不
会是难事，什么奇迹都有可能发
生。对银行来说，风险管理是生命
线，是赖以发展的基础，必须将“风
险防控是第一要务”这一理念坚决
贯彻到底。特别是在当前经济持续
下行形势下，各类风险叠加，银行经
营如履薄冰、举步维艰。面对如此
困境，顿足踢土、一味抱怨无济于
事，自认倒霉、束手待毙更不可取，
唯有树立信心和决心，勇敢地跟风
险宣战才是可取之策。特别是作为
管理者，自身意志和决心就是全行
的信心，不管形势多困难，只有绷着
劲、咬着牙往前走，才能将员工凝聚
在一起攻坚克难、战胜风险，为银行
的经营发展奠定坚实基础。

（作者系中国农业银行济宁市
分行行长）

■ 孙义俊

在海尔集团创牌中心大楼
前，设置了一个来自《周易》的卦
象，它就是 64 卦中的最后一卦

“未济卦”，意思是未获成功。站
在创牌中心大楼前由内而外看，
这一卦象分别由蓝色材料制成
的坎卦和由红色材料制成的离
卦组成。据海尔集团管理人员
介绍，海尔希望建立一种“自以
为非”的文化，这一卦象从里边
蓝的角度往外边红的角度看是

“未济卦”，但是从外边红的角度
往里边蓝的角度看就是易经中
的第 63 卦“既济卦”，意思是已
经取得成功。这一卦象的寓意
就是海尔人永远在追求成功，即
使从外人眼里看企业已经取得
成功了，自己也要清醒地看到尚
未成功，如果认为自己已经成功
了，那么企业离失败就不远了。
秉承“自以为非”这一文化理念，
海尔从一家资不抵债、濒临倒闭
的集体小厂发展成为全球最大
的家用电器制造商之一。联想
到山东省委常委、济南市委书记
王文涛在市委十届十一次全会
上所作的关于“反对自以为是”
的讲话，笔者认为，坚持“自以为
非”，反对“自以为是”，应当成为
每一个组织、每一名干部成长前
进的座右铭。

坚持“自以为非”，就要不断
否定和超越自己，努力走出一条
勇于变革创新之路。唯物辩证

主义认为，否定是事物发展的环
节 ，它 是 旧 事 物 向 新 事 物 的 转
变，是从旧质向新质的飞跃。只
有经过否定，旧事物才能向新事
物转变。在那个物资极度紧缺
的年代，刚刚担任海尔集团之前
身——青岛电冰箱总厂厂长的
张瑞敏毅然决然地召集员工，把
已经入库的 76 台不合格冰箱全
部砸掉，砸醒了海尔人的质量意
识，使当时这个已经烂到底的企
业走上了凤凰涅槃之路。时至
今日，海尔人正在积极探索互联
网时代的转型之路，张瑞敏将这
场颠覆式改革用 8 个字概括“自
杀重生，他杀淘汰”。可以说，没
有这种“自以为非”的精神，就没
有海尔的今天，更不会有海尔的
未来。

坚持“自以为非”，就要强化问
题意识和问题导向，在破解难题中
推动事业发展。问题无处不在、无
时不有，人类认识世界、改造世界
的过程，就是一个发现问题、解决
问题的过程。海尔集团“自以为
非”的企业文化，充分体现了企业
强烈的问题意识。淡漠问题是最
大的问题，没有忧患是最大的忧
患。如果没有强烈的问题意识，不
能有效破解发展中的难题，企业就
不会实现由小到大、由弱到强的发
展。当前我国正处在全面建成小
康社会的关键时期，各种矛盾、问
题层出不穷，要求各级领导干部必
须有敢于触及矛盾、解决问题的责
任担当，在攻克问题堡垒过程中不

断创造新的业绩。
坚持“自以为非”，就要牢记

“两个务必”，始终保持优良作风。
毛泽东主席在党的七届二中全会
上要求全党在胜利面前保持清醒
头脑，提出“务必使同志们继续保
持谦虚、谨慎、不骄、不躁的作风，
务必使同志们继续地保持艰苦奋
斗的作风”。海尔集团“自以为非”
的企业文化，与我们党倡导的“两
个务必”的优良作风，具有很多相
像相通之处。特别是在企业形势
看好的时候，“自以为非”这一价值
理念，指引和鞭策着海尔人从自我
满足的泥淖中摆脱出来，不断开辟
出企业发展的新境界。

坚持“自以为非”，绝不是妄
自菲薄、自轻自贱，而是充满自
信、决不自满。它实质上是一种
辩证的思维方法，要求人们理性
看待成绩、清醒看待问题，永不自
满，永不懈怠，永不停滞。“自以为
非”的反面就是“自以为是”。山
东省委常委、济南市委书记王文
涛在市委十届十一次全会上深刻
剖析了“自以为是”的三个根源，
即自我封闭、自我陶醉、自我中
心。我们要坚决反对自我封闭、
自我陶醉、自我中心等种种“自以
为是”的不良风气，做到自信而不
自满、自强而不自卑，时刻保持忧
患意识和进取精神，勇于变革，勇
于创新，不断把党和人民的事业
推向前进。

（作者系中共济南市委机关
干部）

坚持“自以为非”反对“自以为是”汲取道家思想精华，提升风险管理水平

运筹帷幄 拓新发展
——济南福迎门车辆有限公司董事长刘辉创新纪实

■ 崔增佳

刘辉在印度考察市场

刘辉在印度电动车展销会上
刘辉在越南河内考察中方投资的电

动车企业

从行业发展初期的行业标准模糊、品
牌水平参差不齐，到之后的优胜劣汰，大品
牌迅速崛起的竞争局面，电动三轮车早已
经进入了竞争的白热化时期，而决定市场
格局的众多核心因素中，电动三轮车的品
质与价格起着决定性作用。济南福迎门车
辆有限公司作为江北电动车配套基地的领
军企业，立足诚信，以创新求发展的一丝不
苟、精益求精的精神，坚持让老百姓骑上低
价位高档车的理念，力求创造中国电动车
性价比的第一品牌。他们生产的福迎门牌
电动车就像一匹崛起的黑马，挺立中国电
动车行业市场潮头，深受广大消费者的信
任和喜爱。济南福迎门车辆有限公司是一
家从作坊式小企业一举发展成一家专业致
力于电动三轮车设计、研发、生产于一体的
新能源企业，公司拥有雄厚的生产技术力
量，专业技术人员近百名，生产设备先进，
裁料、焊接、酸洗磷化、电泳烤漆、整车组装
等技术都位居同行业前列。济南福迎门车
辆有限公司是山东省自行车电动车行业协
会三届理事会理事单位，“福迎门”电动三
轮车获中国中轻产品质量保障中心十佳品
牌，质量信得过产品等荣誉称号，公司管理

团队具有丰富的经验和专业知识、质量保
证体系完善，已通过 IS9001 质量管理体系
认证和国家CCC强制性产品认证、环境评
审等相关认证。福迎门牌电动车为中央电
视台上榜品牌。

提到福迎门牌电动车，就不得不说到
公司董事长刘辉，男、汉族、43 岁、中共党
员，1974 年 1 月 21 日出生于山东省章丘市
绣惠镇回北村，现任济南福迎门车辆有限
公司董事长。他所领导的济南福迎门车辆
有限公司为山东省自行车电动车行业协会
三届理事会理事单位，“福迎门”电动三轮
车获中国中轻产品质量保障中心十佳品
牌，质量信得过产品等荣誉称号，公司管理
团队具有丰富的经验和专业知识、质量保
证体系完善，已通过 IS9001 质量管理体系
认证和国家CCC强制性产品认证、环境评
审等相关认证。刘辉本人荣获章丘政府颁
发的星火科技带头人荣誉称号；被山东省
新能源电动车产业联盟、山东省自行车电
动车行业协会聘为第一届山东省新能源电
动车标准化技术委员会委员；并参与山东
省自行车电动车行业协会、山东省新能源
产业联盟共同发布的轻型、载货型电动三

轮车通用技术条件标准的制定。

艰苦创业 成绩斐然

刘辉兄弟姐妹四人，父母无力承担四
人的学费，成绩优异的他初中毕业就因家
境贫困而辍学，年少的他用稚嫩的双肩帮
助父母承担家庭的重任，但他始终没有放
弃自己的梦想，而是为自己的家庭和梦想
努力奋斗。从最初起早贪黑赶集卖海鲜，
到逐渐发展为远近闻名的海鲜批发大户，
但他仍未满足现状，边干边寻找新的商
机，于1993年开始转行做饲料加工行业，并
取得了成功，过上了衣食无忧的生活。他
一直不安于现状，始终怀揣着一个梦想，为
培育一方企业、带动一方经济的发展，做出
积极的贡献，夺得市场先机；他认为在改革
开放，国家大力推广新能源电动车的大好
形势下，应该有非常大的前景，于 2009 年
初，他又毅然决然选择了电动车行业。天
不遂人愿、万事开头难，创业初期没有场
地、没有资金、没有设备、没有技术人员，可
是刘辉没有被种种困难吓倒，而是迎难而
上，先是选好厂址、广招社会贤能，又广筹
资金，亲自规划厂房改建、购买设备，为公
司尽快投产打下坚定基础。刘辉带领工人
克服种种困难，亲自参与产品的设计与开
发，为尽早投产，他经常挑灯夜战、忘我工
作、吃住在一线，历经几个月的车间改建、
生产设备改造调试及产品开发设计，新产
品终于下线，投入生产的第一年生产电动
车车厢5000余套，解决30余人就业问题，实
现了再次创业的开门红。

刘辉多年来不断学习提升自己，并组
织员工参加培训学习，增加企业的凝聚力
和向心力，坚持以身作则、诚实守信的经营
理念，将诚信经营贯彻到生产经营的各个
环节中，力求实现企业客户共赢，做好内控
质量。他不仅派员工与客户进行售前沟
通，做好售中与售后服务，还将客户请到
公司，让其亲临其境感受电动三轮车的生
产过程，严格的管理体系与精细的做工，
加深了客户对公司的认可，也促进了公司
与客户的沟通、融合，不断扩大了产品的
市场占有率，拓宽了公司的发展空间。对
内，他通过人性化与制度化的双重管理，
将所有员工紧紧团结在一起，共同应对电
动车市场的挑战。公司员工患病，他都派
人上门或亲自探望，及时帮助职工解决生
活中的困难，以真诚感动员工、用真心换
取发展，最终企业取得了长足发展并逐渐
做大做强。

创新赢未来 品格铸价值

他把创新理念融入企业文化之中，提
出“创新赢得未来，细节决定成败”，他深
刻认识到市场竞争的结果就是优胜劣
汰。如不创新，就会被无情地淘汰出局，
为使企业立于不败之地，他完善了公司的
创新体制，从建立健全“内脑”技术队伍和

“外脑”行业专家入手。首先，由几名专业
技术骨干组成专职队伍，从事新产品的研
制开发工作，二是参加电动车行业展会，
及时把握电动车发展方向，三是邀请行业
内的专家领导来公司指导工作，提供最新

行业发展动向与技术指导，结合公司实际
与市场动向开发新产品，满足不同客户的
需求，并得到客户的一致好评。面对章丘
撤市设区的新机遇和刘天东书记设计的
章丘发展新蓝图，刘辉满怀信心并逐步规
划投资其他领域的发展，真正把公司做大
做强。

刘辉认为企业的财富来源于社会，理
应回报社会，只有这样才能真正实现企业
的价值，对员工负责、对消费者负责、更要
对整个社会负责，正是这种强烈的责任心
成为济南福迎门车辆有限公司健康成长的
原动力。在发展过程中，公司一直致力于
规范治理和良性发展，勇于承担对企业下
游的责任，对国家和社会的责任。企业首
要任务是生存和发展，并积极参与各项慈
善公益活动，这是企业作为社会经济责无
旁贷的历史使命。

近几年来，济南福迎门车辆有限公司
用于各项慈善活动的捐款超过 20余万元，
主要用于扶助贫困学生、救助孤寡老人、兴
建休闲广场等方面；积极参与响应政府号
召，每年举行“爱心一日捐”活动；在扶贫赈
灾方面，公司一直视为党和国家分忧为义
不容辞的责任，为抗震救灾积极捐款捐物，
并组织职工义务献血，为社会排忧解难，安
排残障人员就业。

站在时代的潮头，面对新能源电动车
日新月异的发展，虽然前进的征途并不平
坦，但刘辉深信在各级政府部门的正确领
导下，他一定能带领济南福迎门车辆有限
公司全体员工为做大做强山东省新能源电
动车事业做出自己的贡献！


